

# Memoria de actividades

2024



# DEMOSPAZ

---

INSTITUTO DE DERECHOS HUMANOS, DEMOCRACIA  
CULTURA DE PAZ Y NO VIOLENCIA

---

Memoria 2024



# DEMOSPAZ

---

INSTITUTO DE DERECHOS HUMANOS, DEMOCRACIA  
CULTURA DE PAZ Y NO VIOLENCIA

---

## PRESENTACIÓN

Durante el año 2024, se ha dado continuidad a las líneas de trabajo habituales del Instituto DEMOSPAZ relacionadas con la investigación, la formación y la transferencia.

En el ámbito de la investigación se han realizado diversos estudios relacionados con la Educación para la Justicia Social, con la Ciudadanía Global para el Desarrollo Sostenible, las energías para la paz y se ha combinado la dimensión local y la internacional. Los seminarios de investigación cuentan ya con un largo recorrido y durante este año se han analizado temas de gran actualidad, relacionados con las cuestiones ambientales, el género o la memoria democrática, entre otros. Durante este año, ha continuado la colaboración con la Cátedra UNESCO en Educación para la Justicia Social, a partir de la organización de numerosas actividades conjuntas. Esto resulta muy positivo porque permite ampliar considerablemente el marco de acción y el impacto de las acciones que se llevan a cabo.

Para el desarrollo de sus actividades, iniciativas y proyectos el Instituto DEMOSPAZ cuenta con el apoyo de La Fundación "la Caixa".

Con la colaboración de:



Fundación "la Caixa"

## ÍNDICE

### ACTIVIDADES REALIZADAS

1. ÁREA DE INVESTIGACIÓN
2. ÁREA DE FORMACIÓN
3. ÁREA DE TRANSFERENCIA
4. COMUNICACIÓN
5. LISTADO DE MIEMBROS DE DEMOSPAZ



## 1. ÁREA DE INVESTIGACIÓN

El Instituto promueve la investigación universitaria con el fin de contribuir a la creación de alternativas emancipadoras que, desde una perspectiva crítica, rigurosa y responsable, desafie el pensamiento hegemónico. Trata de generar un conocimiento aplicado, plural, comparado, transdisciplinar e innovador, que sea capaz de combinar lo macro y lo micro, incorporando la dimensión histórica y abordando las causas y las manifestaciones del problema, identificando las experiencias y buenas prácticas que contribuyen a la transformación social, la justicia y la igualdad.

Las líneas de investigación principales se relacionan con los derechos humanos, la memoria democrática, la crisis socioecológica, el género, la cooperación al desarrollo y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), las violencias urbanas y la construcción de paz en las ciudades, la convivencia y cohesión social, la gobernanza global y la democracia, la comunicación y la educación para la ciudadanía global y la justicia social.

### 1.1. SEMINARIOS DE INVESTIGACIÓN

El Instituto realiza Seminarios de Investigación con el objetivo de promover el “diálogo de saberes” en torno a diversas temáticas de actualidad, que se abordan desde un enfoque de derechos humanos y cultura de paz.

En cada seminario participan varias/os ponentes, que presentan planteamientos, experiencias e iniciativas concretas de su ámbito de trabajo. Posteriormente se pasa a un debate donde, junto al público, se comparten perspectivas y opiniones.

Para estos seminarios, se aportan textos y materiales que pueden leerse con anterioridad, para enriquecer el debate y conversación. Para el curso 2023-24 se ha contado con la colaboración de la Fundación Cultura de Paz.

Todos los seminarios que se detallan a continuación cuentan con un informe de relatoría que recoge las principales ideas presentadas.

A continuación se detallan los seminarios celebrados en 2024.

**11 de marzo de 2024**

## *¿Qué papel juega el concepto de transición justa en la crisis ecosocial y en la construcción de paz?*

El 11 de marzo se celebró en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Autónoma de Madrid un coloquio sobre crisis ecosocial y construcción de paz, en el marco de nuestro proyecto #EnergíadePaz, coordinado por Fundación Cultura de Paz y realizado con el Instituto DEMOSPAZ y el Grupo de Investigación en Humanidades Ecológicas (GHECO) de la Universidad Autónoma de Madrid.

Durante el encuentro, se presentó nuestra Guía de Alfabetización Ecosocial, que [se puede leer aquí](#), y el informe *El Futuro es Clima: por una nueva gobernanza*, de Demos-Lab.



**18 de abril de 2024**

## **Jornada de lectura de poemas y escritos de resistencia a la ocupación y destrucción de la vida palestina.**

El 18 de abril de 2024 celebramos en la Corrala de la UAM el acto de “Lectura colectiva de poemas de resistencia palestina “El arca de Refaat e Hiba. ¡Paremos el genocidio en Gaza!”.

El objetivo era mostrar nuestra solidaridad con la situación del pueblo palestino a través de su resistencia poética a la ocupación colonial y mostrar nuestra repulsa al genocidio en Gaza partir de las voces palestinas que en forma de poesía nos hacen llegar sus vivencias. También quisimos sumarnos a esas voces con la lectura colectiva de poemas en castellano y en árabe.

Contamos con la participación de Embajador de Palestina en España Sr. Husni Abdel Wahed y de representantes del mundo de la cultura, del arte, de la academia y de la sociedad civil.

Se pueden leer los poemas leídos en el Dossier elaborado por Maurizio Montipo Spagnoli, investigador de DEMOSPAZ:

- Poemas de resistencia palestina: <https://ceipaz.org/wp-content/uploads/2024/06/ReducidoMontipo-Spagnoli20240510RecopilacionElArcaDeRefaateHiba.pdf>
- También se ha elaborado un Dossier de poemas sobre Palestina: <https://demospaz.org/wp-content/uploads/2024/06/Demospaz-20240527Compilacion-Poemas-por-Palestina.pdf>

El vídeo de la sesión está disponible en el Canal de YouTube de DEMOSPAZ: <https://www.youtube.com/watch?v=24W1XhkDSZg>.



**14 de noviembre de 2024**

**Seminario: “Transparencia y rendición de cuentas  
sobre los Derechos Humanos en Euskadi”**

El Seminario se llevó a cabo el 14 de noviembre del 2024 en el edificio la Bolsa de Bilbao, donde se congregaron 11 personas pertenecientes a la administración pública, la academia y a las organizaciones de la sociedad civil. El diálogo en torno a la situación y la rendición de cuentas sobre los derechos humanos en el País Vasco fue muy enriquecedor permitiendo llegar a conclusiones y recomendaciones que figuran en un informe que se elaboró tras la celebración del Seminario. Entre las conclusiones destacamos que se detecta una falta de formación en evaluación y medición de impacto de las políticas en los derechos humanos, la falta de una institución que articule todos los esfuerzos, la falta de formación a todos los niveles...

En el informe, se analizan los avances, desafíos y recomendaciones en materia de los derechos humanos en el País Vasco, derivado del Seminario y de las entrevistas a personas expertas en la región que forman parte de diversos organismos públicos, centros de investigación, universidades y ONG.

Este proyecto, liderado por la Fundación Cultura de Paz, se desarrolló con la colaboración de Eskubidez (Foro de organizaciones de educación en derechos humanos y paz del País Vasco)



**27 de noviembre de 2024**  
**Seminario: “Lugares de memoria democrática”**

El 27 de noviembre de 2024 en La Corrala de la Universidad Autónoma de Madrid tuvo lugar este seminario, que contó con el apoyo de la Secretaría de Estado de Memoria Democrática y la colaboración de la Universidad Autónoma de Madrid. Participaron personas provenientes de organizaciones sociales del ámbito de la memoria, la paz y los derechos humanos y las autoras del informe (Carolina Osorio Covo y Laura Manuela Rodríguez Rivera) sobre lugares de paz. Durante el encuentro la directora de la Fundación Cultura de Paz, Ana Barrero, subrayó la importancia de los lugares de memoria como garantías de no repetición, espacios de pedagogía de la memoria para una ciudadanía más consciente y capacitada y como parte elemental en la construcción de una cultura de paz.

En el informe y durante el diálogo se analizó el trabajo por la memoria realizado en torno a lugares como la Cárcel de Ventas, el Pueblo Viejo de Belchite, la carretera de Igual a Vidángoz, la Desbandá... [El informe está disponible aquí](#).



**3 de diciembre de 2024**  
**Seminario: “Nueva Agenda de Paz y Pacto para el Futuro”**

El Seminario, organizado por el Instituto DEMOSPAZ y la Fundación Cultura de Paz, con el apoyo del Gobierno Vasco y la Universidad Autónoma de Madrid, se llevó a cabo el 3 de diciembre del 2024 en el Centro Cultural “La Corrala” de la Universidad Autónoma de Madrid. Participaron 16 personas de distintas universidades, centros de investigación y organizaciones de la sociedad civil, que compartieron perspectivas multidisciplinares sobre los retos y oportunidades de la Nueva Agenda de Paz y el Pacto para el Futuro.

De este seminario deriva un informe que recoge las voces de personas expertas invitadas vinculadas con el desarme, la desmilitarización, la inteligencia artificial y la construcción de paz desde una perspectiva de género, que señalan cambios que deberían poner en marcha los Estados miembros para hacer frente a los desafíos y comprometerse con el sistema multilateral. La publicación, titulada *La Nueva Agenda de Paz. Miradas interdisciplinares para un mundo en transformación* está [disponible aquí](#). Diversos autores abogan por una transformación radical de los paradigmas actuales, mediante un enfoque integral que combine a sostenibilidad, la justicia, los derechos humanos y el multilateralismo para enfrentar los desafíos globales y construir un futuro de paz.



## 1.1. PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN

*Resistencia transformadora en las escuelas.*

*Contranarrativas en la educación para la Justicia Social (Escuela QResisten).*

Hemos seguido desarrollando este proyecto, de cuatro años de duración, para comprender las percepciones y vivencias de las opresiones del sistema educativo de los y las jóvenes en los márgenes del sistema educativo, familias y comunidades e identificar las formas de resistencia en educación por parte de los y las jóvenes en los márgenes del sistema educativo, familias y comunidades y escuelas resilientes. Contamos con la participación de seis equipos de investigación de cinco países de Europa y América Latina.

Se están llevando a cabo tres estudios: uno sobre cómo los jóvenes en los márgenes del sistema educativo perciben la opresión de este sistema (cuenta con la participación de 72 jóvenes de seis países de entre 16 a 18 años), otro sobre narrativas no hegemónicas de familias y comunidades sobre educación y sus formas de resistir a la tradición escolar (con la participación de 72 familias y activistas de 17 colectivos) y un último estudio sobre formas de resistencia transformadora en escuelas resilientes (que recogerá información de 16 centros educativos de seis países).

Actualmente se está trabajando en la elaboración del marco teórico y en la preparación de diversos artículos y dossieres.

Este proyecto está financiado por la línea Proyectos I+D+i del Ministerio de Economía, Industria y Competitividad y cuenta con la participación de la Universidad Autónoma de Madrid (UAM), la Universidade do Porto (UP), en Portugal, la Universidad Torcuato Di Tella (UTDT), en Argentina, CIEJUS (en Chile), la Secretaría de Educación de Jalisco (SEJ), la Universidad Autónoma de Chiapas (UAC), estas dos últimas en México y la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), en Colombia.

## *Energía de Paz*

Este año hemos seguido difundiendo nuestra Guía para una Alfabetización Ecosocial (que se puede leer aquí y que publicamos en 2023) en actos en colaboración con entidades aliadas, muchas de ellas parte de AIPAZ. Este año hemos estado en Zaragoza con la Fundación Seminario de Investigación por la Paz, en Burgos con Amycos y la Universidad de Burgos, en Gernika con Gernika Gogoratu - Centro de Investigación por la Paz, y en Sevilla con la Asociación Pro Derechos Humanos de Andalucía (APDHA), además del seminario ya mencionado organizado en Madrid con DemosLab y Grupo de Investigación en Humanidades Ecológicas de la Universidad Autónoma de Madrid (GHECO)

Por otro lado, hemos publicado artículos en prensa sobre este proyecto. María del Buey y Sofía Baeza, coautoras de la guía e integrantes de GHECO, escribieron en *El Español* un artículo que se puede leer aquí y Federico Mayor Zaragoza, recientemente fallecido, publicó un artículo en *elDiario.es* que se puede leer aquí. Además, hemos seguido llevando a cabo una campaña de concienciación en redes sociales.

Este proyecto cuenta con la financiación de la European Climate Foundation.

**UNA GUÍA PARA LA ALFABETIZACIÓN ECOSOCIAL:**  
Paz, decrecimiento y sustentabilidad para un mundo posfossilista



Presentación de  
**Una Guía para la Alfabetización Ecosocial**  
con la participación de

**Maria del Buey Cañas y Sofia Pérez Baeza.**  
miembros del Grupo de Investigación de Humanidades Ecológicas (GHECO) de la Universidad Autónoma de Madrid, coautoras del informe

**Luis Clarimón Torrecillas**  
responsable del Departamento de Medio Ambiente CCOO de Aragón  
modera **Inés Giménez Delgado**,  
Investigadora de la Fundación SIP

Lunes 26 de febrero de 2024, 18,30 h.  
Salón de Actos del Centro Pignatelli (Pº Constitución 6, Zaragoza)  
entrada libre

UAM Universidad Autónoma de Madrid SEEDS RED DPP Fundación Cultura de Paz

transiciones energéticas y construcción de paz positiva.

## 2. ÁREA DE FORMACIÓN

En el ámbito de la formación se han desarrollado diversas propuestas formativas (cursos cortos, cursos virtuales a partir de la red) con el fin de ofrecer herramientas conceptuales y metodológicas para el aprendizaje en democracia, derechos humanos, cultura de paz y noviolencia. Y hemos celebrado conferencias en el ámbito universitario para analizar el panorama actual en el campo de los derechos humanos y la paz.

### 2.1. CURSOS CORTOS Y CONFERENCIAS

#### *Conferencia sobre Género y construcción de paz. 8 y 9 de febrero, Universidad de Valencia.*

Hemos impartido una conferencia sobre la Agenda de Mujeres, Paz y Seguridad y la Construcción de Paz en el contexto actual en la Escuela Técnica Superior de Ingeniería Agronómica y del Medio Natural- ETSIAMN y el Institut de Desenvolupament Local (IDDL) de la Universidad de Valencia. En esta conferencia se abordaron conceptos básicos relacionados con el concepto de paz, violencia y transformación de conflictos desde un enfoque de derechos humanos y perspectiva de género. Esta conferencia forma parte de un programa de Educación para la Ciudadanía Global de la organización CONI, que va dirigido a estudiantes universitarios, que combina un conjunto de sesiones teóricas sobre la Agenda 2030 con el diseño de acciones prácticas para promover el cambio social. Se complementa con una exposición fotográfica que se ha realizado con la fotógrafa Teresa Ordás, que parte del concepto de “Paísojos” que muestra la mirada de las mujeres de Guatemala a partir del reflejo del país en sus retinas.



## ***Conferencia “Gaza: crisis de humanidad”. 20 de febrero, Universidad Autónoma de Madrid***

En una conferencia que contó con nuestra participación, Raquel Martí, directora de UNRWA-Comité Español, denunció la catástrofe humanitaria que sufre Gaza por la ofensiva militar israelí. El profesor Federico Mayor Zaragoza, intervino para reclamar el alto el fuego, el respeto a los derechos humanos y el cumplimiento de la legalidad internacional.

Por su parte, Martí explicó que los gazatíes están siendo privados de agua, alimentos, medicinas y que sufren el asedio constante del ejército israelí, que bombardea hospitales, escuelas, ambulancias. La directora de UNRWA-Comité Español reivindicó el trabajo de esta organización, imprescindible para la supervivencia de la población de la Franja, y denunció el ataque sin precedentes del que está siendo objeto la UNRWA y la retirada de financiación por parte de muchos países, lo que pone en peligro la atención a más de dos millones de personas que viven en Gaza.



Además, el 21 de febrero se celebró la mesa redonda: “Feminismo y resistencias en Palestina”, organizado por UAM por Palestina y el Foro Viento Sur. Moderó la profesora de Antropología de la UAM: Ángeles Ramírez y participaron como ponentes: Hadeel Shatara de la Universidad de Birzeit, Jaldia Abubakra de la organización Alkama, Naa, del movimiento BDS y Soraida Hussein, activista por los derechos humanos. Abordaron que significa para las feministas vivir bajo la ocupación de Israel; las consecuencias psicológicas y para la salud de las mujeres, que tienen que enfrentar situaciones muy duras, en la vida cotidiana, pero también cuando son encarceladas y torturadas. Con el desplazamiento de miles de personas en la franja de Gaza, las necesidades específicas que tienen las mujeres no pueden ser atendidas y las cargas que asumen son enormes. Este situación se agrava con la ruptura de los lazos y vínculos en la comunidad que han sido esenciales para hacer frente a las duras condiciones de vida de la población en Gaza.

Este acto permitió escuchar las voces de las mujeres palestinas y el impacto que este conflicto está teniendo sobre sus vidas.

Y por último Maurizio Montipo, investigador de DEMOSPAZ ha realizado un análisis exhaustivo sobre las medidas judiciales adoptadas por la Corte Internacional de Justicia por la demanda realizada por el gobierno de Sudáfrica. [Se puede leer aquí.](#)

## ***Mesa redonda: “Mujeres en las guerras: víctimas, sostenedoras de vida y constructoras de paz”, 7 de marzo, Universidad Autónoma de Madrid***

Esta mesa redonda abordó las aportaciones del feminismo pacifista al contexto actual, con un ataque sin precedentes al multilateralismo democrático y al derecho internacional. Contó con la participación de Manuela Mesa, del Instituto DEMOSPAZ de la Universidad Autónoma de Madrid, María Villegas, investigadora de la Escola de Cultura de Pau de la Universidad Autónoma de Barcelona y Carmen Magallón, presidenta de la Fundación SIP de Zaragoza.

En esta mesa redonda se analizó la violencia específica que sufren las mujeres en el contexto de guerra y el papel de las mujeres no solo como principales víctimas de las guerras, sino también como agentes de cambio y constructoras de paz. Esta jornada se celebró en el marco de las acciones impulsadas por la UAM con motivo del 8 de marzo ) y está organizada por el Instituto Universitario de Estudios de la Mujer (IUEM) en su compromiso con la visibilización de la aportación de las mujeres en la construcción de la paz.



## **2.2. PROGRAMA DE FORMACIÓN PARA ESTUDIANTES EN PRÁCTICAS**

Durante el curso 2023/2024 el Instituto DEMOSPAZ ha continuado con su Programa de Prácticas sobre Derechos Humanos, Democracia y la Cultura de Paz y Noviolencia, iniciado en 2017. A través de este programa, DEMOSPAZ oferta plazas de prácticas para estudiantes de grado y posgrado interesados/as en profundizar sobre las temáticas relacionadas con las líneas de investigación de DEMOSPAZ y conocer mejor el trabajo del Instituto.

Las y los estudiantes que realizan las prácticas en el Instituto DEMOSPAZ participan en las actividades del instituto y aprenden haciendo, pues desarrollan capacidades necesarias para su futuro laboral. Las prácticas les permiten formarse no solo en la misión, valores y funcionamiento del Instituto, sino también sobre derechos humanos y cultura de paz, resolución pacífica de los conflictos, convivencia y cooperación, además de gestión de contenidos en páginas web y redes sociales y organización de eventos, con el fin de contribuir al desarrollo de sus competencias profesionales.

### 3. ÁREA DE TRANSFERENCIA

El Instituto organiza encuentros, seminarios, jornadas, simposios y congresos sobre derechos humanos, democracia, cultura de paz y noviolencia y participa en diversas redes juntocon otras organizaciones de la sociedadcivil e institutos de investigación. Además, colabora con otras entidades españolas e internacionales en el ámbito académico y social.

#### *Laboratorio de Arte y Paz*

El Laboratorio de Arte y Paz aborda, desde el “arte-investigación”, el papel que juegan las artes en los procesos de transformación social y en la innovación de la cultura de paz. Es urgente propiciar escenarios en contextos de violencia que favorezcan caminos para la resolución pacífica de conflictos; es vital que las creaciones artísticas y sus puestas en escena.

Las líneas de actuación abarcan: ensayos académicos y poéticos, conferencias dramatizadas, libros de artistas, creaciones artísticas, programas de formación, acuerdos internacionales, etc. en los entornos natural, urbano y telemático.

El proyecto “Pacíficas: Arte + Paces”, dirigido por Francisco Ortúño, es una práctica artística que consiste en la escritura, diseño, realización, distribución y documentación de un mismo libro en diversos formatos que recoge los principales líneas de análisis del Laboratorio de Arte y Paz de DEMOSPAZ.



## *Participación en la Alianza por el Desarme Nuclear*

El Instituto DEMOSPAZ sigue comprometido en el desarrollo de esta alianza pacifista de 64 organizaciones que reclaman al Gobierno español la adhesión al Tratado de Prohibición de las Armas Nucleares y que ha trabajado intensamente este año en el que más y más ayuntamientos españoles se han unido a reclamar a Moncloa que apoye la prohibición de las armas nucleares. La Alianza ha organizado un primer encuentro abierto al público en Rivas-Vaciamadrid donde se subrayó que la abolición de las armas nucleares es un imperativo urgente. El evento contó con la participación de la alcaldesa de la localidad, cuya corporación aprobó una moción de apoyo al Tratado de Prohibición de las Armas Nucleares.

Durante este año, la Alianza ha publicado informes ([como esta comparativa entre el Tratado de No Proliferación y el Tratado de Prohibición](#)).

Además, la Alianza por el Desarme Nuclear ha organizado varios actos por todo el territorio del Estado con motivo de la visita a España de Shigemitsu Tanaka, superviviente de Nagasaki que recibió el pasado diciembre en Oslo el Nobel de la Paz. Junto con otros hibakusha (supervivientes de los bombardeos de Hiroshima y Nagasaki) y representantes de organizaciones japonesas por el desarme nuclear, reclamaron al Gobierno de España que firmara el Tratado de Prohibición de las Armas Nucleares. La prensa se hizo eco ampliamente de esta visita y de la reivindicación.



## ***Participación en la Asociación Española de Investigación para la Paz***

La participación del Instituto DEMOSPAZ en la Asociación Española de Investigación para la Paz (AIPAZ) es muy activa, pues nuestra codirectora Ana Barrero Tíscar es además presidenta de dicha asociación. Este año nuestro trabajo dentro de esta red se ha centrado, como viene siendo habitual, sobre todo en la celebración de las jornadas anuales (que tuvieron lugar en octubre en El Vendrell, en Tarragona) y los grupos de trabajo de Paz Ambiental y Ciudades y Territorios de Paz.

En el Museo Pau Casals, representantes de las organizaciones de investigación para la paz se reunieron para debatir sobre el papel de la cultura en la construcción de paz. Como señaló nuestra directora y a su vez presidenta de AIPAZ, Ana Barrero Tíscar, “se requiere una actitud creativa que rompa los moldes para generar paz, explorar nuevos territorios y pensar lo imposible. El proceso artístico posee esa naturaleza dialéctica: surge de la experiencia humana y después da forma, expresión y significado a esa experiencia. La construcción de paz tiene esa misma cualidad artística”.

A lo largo de estos días se habló del papel de la cultura para conectar con uno mismo y con los demás, del derecho a participar en la vida cultural y de la necesidad de que ese derecho sea asumido de verdad como derecho humano, la cultura como sustrato de todos los derechos humanos, la importancia de la visión creativa en el trabajo por la paz, el arte como motor de emociones colectivas y como forma de dar sentido, la creación artística como proceso colectivo... Además se conocieron experiencias artísticas por la paz y se habló de lugares de paz y memoria.

Durante el encuentro se entregó el Reconocimiento Francisco A. Muñoz Muñoz a Paquita Sauquillo, “por su trabajo, trayectoria y compromiso profesional y personal en defensa de los derechos humanos, la construcción de la paz y el derecho a la vida digna de todas las personas”.



## 4. COMUNICACIÓN

La comunicación tiene una importancia estratégica para el Instituto DEMOSPAZ. Comunicamos a través de nuestra web, los documentos que elaboramos sobre los seminarios y que han quedado mencionados más arriba y nuestras redes sociales.

La cuenta de Twitter tiene 2.175 seguidores, entre los que destacan periodistas y organizaciones que trabajan en el campo de los DDHH.

La página de Facebook cuenta con 1.043 seguidores, y se actualiza con publicaciones frecuentes.

El perfil de Instagram cuenta con 543 seguidores. Se publican historias y fotos informativas sirve para la difusión de las actividades que se realizan o eventos.

El perfil de TikTok es el más novedoso de todas nuestras redes y permite comunicar a través de breves vídeos con carácter muy dinámico. Actualmente cuenta con 33 seguidores.

El perfil de LinkedIn nos ayuda a contactar con personas que están interesadas, en las actividades del Instituto y además a difundir eventos.

El canal de YouTube contiene varios vídeos y se actualiza constantemente incluyendo los videos multimedia sobre los seminarios que realizamos cada mes. También podemos encontrar las cápsulas audiovisuales correspondientes a la campaña sobre el premio René Cassin realizadas junto al Gobierno Vasco.

## 5. MIEMBROS

ALAMÁN ROLDÁN, XAVIER

[xavier.alaman@uam.es](mailto:xavier.alaman@uam.es)

Escuela Politécnica Superior, UAM

ALFARO AMIEIRO, MARGARITA

[margarita.alfaro@uam.es](mailto:margarita.alfaro@uam.es)

Vicerrectora de Relaciones Institucionales, Responsabilidad Social y Cultura, UAM.

ALONSO CANO, LAURA

[lalonso@ceipaz.org](mailto:lalonso@ceipaz.org)

Economista

ÁLVARO DUEÑAS, MANUEL

[decano.fprofesorado@uam.es](mailto:decano.fprofesorado@uam.es)

Facultad de Formación de Profesorado y Educación, UAM

ARROYO GUARDEÑO, DAVID

[david.arroyo@uam.es](mailto:david.arroyo@uam.es)

Escuela Politécnica Superior, UAM

BARREÑADA BAJO, ISAÍAS

[i.barrenada@cps.ucm.es](mailto:i.barrenada@cps.ucm.es)

Profesor Relaciones Internacionales, UCM.

BARRERO TISCAR, ANA

[abarrero@fund-culturadepaz.org](mailto:abarrero@fund-culturadepaz.org)

Presidenta de la Asociación Española de Investigación para la Paz (AIPAZ).

Codirectora DEMOSPAZ desde junio de 2024

BARRIO MARTÍN, JOAQUÍN

[joaquin.barrow@uam.es](mailto:joaquin.barrow@uam.es)

Facultad de Filosofía y Letras, UAM

BELAVI, GUILLEMINA

[guillermina.belavi@ucm.es](mailto:guillermina.belavi@ucm.es)

Facultad de Educación, UCM,

Miembro de la Cátedra UNESCO en Educación para la Justicia Social

---

BELTRÁN PEDREIRA,ELENA  
[elena.beltran@uam.es](mailto:elena.beltran@uam.es)  
Facultad de Derecho,UAM

BOGÓNEZ PELÁEZ, ELENA  
[elena.bogonez@uam.es](mailto:elena.bogonez@uam.es)  
Facultad de Ciencias,UAM

BOSCHIERO, ELENA  
[elena.boschiero@uam.es](mailto:elena.boschiero@uam.es)  
Investigadora DEMOSPAZ-UAM

BOTELLA ORDINAS, EVA  
[eva.botella@uam.es](mailto:eva.botella@uam.es)  
Facultad de Filosofía y Letras, UAM

CARRASCOSA BAEZA, JOSÉ M<sup>A</sup>  
[josemaria.carrascosa@uam.es](mailto:josemaria.carrascosa@uam.es)  
Facultad de Ciencias, UAM

CASCÓN DORADO, ANTONIO  
[antonio.cascon@uam.es](mailto:antonio.cascon@uam.es)  
Facultad de Filosofía y Letras, UAM

CERRILLO MARTÍN, MARÍAROSARIO  
[charo.cerrillo@uam.es](mailto:charo.cerrillo@uam.es)  
Facultad de Formaciónde Profesorado y Educación, UAM

CLIMENT FONT, AURELIO  
[acf@uam.es](mailto:acf@uam.es)  
Facultad de Ciencias, UAM

COMINS MINGOL, IRENE  
[cominsi@fis.uji.es](mailto:cominsi@fis.uji.es)  
Directora del Instituto Interuniversitario de Desarrollo Social y Paz,  
Universitat Jaume I

CUARTAS MONTOYA, GLORIA  
[gloriacuartas@yahoo.com](mailto:gloriacuartas@yahoo.com)

Ex Alcaldesa de Apartadó(Colombia), Trabajadora social - Magister en Geografía y defensora de los derechos humanos.

DÍAZ NIDO, JAVIER  
[javier.diaznido@uam.es](mailto:javier.diaznido@uam.es)  
Facultad de Ciencias, UAM

DIOS DIZ, MANUEL  
[mdiosdiz@gmail.com](mailto:mdiosdiz@gmail.com)  
Fundación Cultura de Paz Galicia

DUQUE PAJUELO, FÉLIX  
[felix.duque@uam.es](mailto:felix.duque@uam.es)  
Facultad de Filosofía y Letras, UAM

ECHEITA SARRIONANDIA, GERARDO  
[gerardo.echeita@uam.es](mailto:gerardo.echeita@uam.es)  
Facultad de Psicología, UAM

ESPINOSA BAYAL, M<sup>a</sup> ÁNGELES  
[mangeles.espinosa@uam.es](mailto:mangeles.espinosa@uam.es)  
Facultad de Psicología, UAM. Directora del IUNDIA.

GABILONDO PUJOL, ÁNGEL  
[registro@defensordelpueblo.es](mailto:registro@defensordelpueblo.es)  
Facultad de Filosofía y Letras, UAM

GARCÍA DE LA VEGA, JOSÉ MANUEL  
[garcia.delavega@uam.es](mailto:garcia.delavega@uam.es)  
Facultad de Ciencias, UAM

GARCÍA GIMÉNEZ, ROSARIO  
[rosario.garcia@uam.es](mailto:rosario.garcia@uam.es)  
Facultad de Ciencias, UAM

GARROCHO SALCEDO, DIEGO SEBASTIÁN  
[garrocho.salcedo@gmail.com](mailto:garrocho.salcedo@gmail.com)  
Facultad de Filosofía y Letras, UAM

---

GIMÉNEZ ROMERO,CARLOS

[carlos.gimenez@uam.es](mailto:carlos.gimenez@uam.es)

Facultad de Filosofía y Letras, UAM

GIMENO MARTÍN, JUAN CARLOS

[juan.gimeno@uam.es](mailto:juan.gimeno@uam.es)

Facultad de Filosofía y Letras, UAM

GRAD FUCHSEL,HÉCTOR

[hector.grad@uam.es](mailto:hector.grad@uam.es)

Facultad de Filosofía y Letras, UAM

GUERRERO NAVARRETE, YOLANDA

[yolanda.guerrero@uam.es](mailto:yolanda.guerrero@uam.es)

Facultad de Filosofía y Letras, UAM

HERNÁNDEZ CASTILLA, REYES

[reyes.hernandez@uam.es](mailto:reyes.hernandez@uam.es)

Facultad de Formación de Profesorado y Educación, UAM

HIDALGO FARRAN, NINA

[nina.hidalgo@uam.es](mailto:nina.hidalgo@uam.es)

Facultad de Formación de Profesorado y Educación, UAM

IGLESIAS VELASCO, ALFONSOJ.

[alfonso.iglesias@uam.es](mailto:alfonso.iglesias@uam.es)

Facultad de Derecho, UAM

JANQUI GUZMÁN,LUCRECIA

[lucreciah61@gmail.com](mailto:lucreciah61@gmail.com)

Facultad de Ciencias de la Empresa – Escuela Profesional de Educación Primaria Intercultural.  
Universidad Nacional José María Arguedas. Andahuaylas. Perú.

LANGLE DE PAZ, TERESA

[tlangledepaz@fund-culturadepaz.org](mailto:tlangledepaz@fund-culturadepaz.org)

Directora de la iniciativa Women's Knowledge International (WKI) y de la Cátedra UNESCO sobre Género, Bienestar Social y Cultura de Paz en la Universidad de Wisconsin-Madison, EE.UU.

LIZCANO ÁLVAREZ, JESÚS

[jesus.lizcano@uam.es](mailto:jesus.lizcano@uam.es)

Facultad de Ciencias Económicas, UAM

MADORRÁN AYERRA, CARMEN

[carmen.madorran@uam.es](mailto:carmen.madorran@uam.es)

Facultad de Filosofía y Letras, UAM

MAGALLÓN PORTOLÉS,CARMEN

[cmagallon@seipaz.org](mailto:cmagallon@seipaz.org)

Directora de la Fundación SIP y presidenta honoraria de WILPF España

MANCHÓN CONTRERAS, FELIPE

[fmanchon@spim.es](mailto:fmanchon@spim.es)

Ingeniero de caminos.

Consejero Delegado de Strategy Planning Implementation Management S.L.

MANJÓN-CABEZA OLMEDA, ARACELI

[araceli.manjon-cabeza@der.ucm.es](mailto:araceli.manjon-cabeza@der.ucm.es)

Profesora titular de Derecho Penal de la UCM

MAQUEIRA D'ÁNGELO,VIRGINIA

[virginia.maquieira@uam.es](mailto:virginia.maquieira@uam.es)

Directora Cátedra UNESCO Red Unitwin en Políticas de Género e Igualdad entre Mujeres y Hombres. Departamento de Antropología Social, UAM

MARTÍN ORTEGA, ELENA

[elena.martin@uam.es](mailto:elena.martin@uam.es)

Facultad de Psicología, UAM

MARTÍN ROJO, LUISA

[luisa.rojo@uam.es](mailto:luisa.rojo@uam.es)

Facultad de Filosofía y Letras, UAM

MARTÍNEZ GARRIDO,CYNTHIA

[cynthia.martinez@uam.es](mailto:cynthia.martinez@uam.es)

Formación de Profesorado y Educación, UAM

MATA OLMO, RAFAEL

[rafael.mata@uam.es](mailto:rafael.mata@uam.es)

Facultad de Filosofía y Letras, UAM

MAYOR MENÉNDEZ, FEDERICO

[fmayor@cbm.csic.es](mailto:fmayor@cbm.csic.es)

Centro de Biología Molecular Severo Ochoa. Patronato de la Fundación Culturade Paz

MELERO ALONSO, EDUARDO

[eduardo.melero@uam.es](mailto:eduardo.melero@uam.es)

Facultad de Derecho, UAM

MENESES ARANDA, ROSA

[meneses.rosa@gmail.com](mailto:meneses.rosa@gmail.com)

Periodista, Reporteros sin Fronteras. Ochberg Fellow en el Dart Center for Journalism and Trauma Escuela de Periodismo de la Universidad de Columbia, Nueva York

MESA PEINADO, MANUELA

[mmesa@ceipaz.org](mailto:mmesa@ceipaz.org)

Co-Directora de DEMOSPAZ hasta junio de 2024

Directora de CEIPAZ

MÓ ROMERO, OTILIA

[otilia.mo@uam.es](mailto:otilia.mo@uam.es)

Facultad de Ciencias, UAM.

MONTERO LÓPEZ, M<sup>a</sup> DEL PILAR

[pilar.montero@uam.es](mailto:pilar.montero@uam.es)

Facultad de Ciencias, UAM

MONTIPO SPAGNOLI, MAURIZIO

[maurizio.montipo@gmail.com](mailto:maurizio.montipo@gmail.com)

Doctorando del Programa de Doctorado en Ciencias Humanas:Geografía, Antropología y Estudios de África y Asia, Facultad de Filosofía y Letras, UAM

MONTORO MANRIQUE, GERMÁN

[german.montoro@uam.es](mailto:german.montoro@uam.es)

Escuela Politécnica Superior, UAM

MORENO JIMÉNEZ, EDUARDO

[eduardo.moreno@uam.es](mailto:eduardo.moreno@uam.es)

NOGUEROLES JOVÉ, MARTA

[marta.nogueroles@uam.es](mailto:marta.nogueroles@uam.es)

Facultad de Filosofía y Letras, UAM

NOVO VILLAVERDE, MARÍA C.

[mnovo@ecoarte.org](mailto:mnovo@ecoarte.org)

Doctora en Filosofía y Ciencias de la Educación.

Titular de la Cátedra UNESCO de Educación Ambiental.

OCHAITA ALDERETE, ESPERANZA

[esperanza.ochaita@uam.es](mailto:esperanza.ochaita@uam.es)

Facultad de Psicología, UAM

ORMAZA, RUPER

[ruperormaza@gmail.com](mailto:ruperormaza@gmail.com)

ExPresidente de Unesco Etxea y vicepresidente de la Federación de Centros de la UNESCO  
(FECU)

ORTUÑO MILLÁN, FRANCISCO

[ortunomillan@gmail.com](mailto:ortunomillan@gmail.com)

Formación y experiencia profesional en las artes escénicas, las relaciones internacionales y la diplomacia cultural

PIRIS LAESPADA, ALBERTO

[info@ceipaz.org](mailto:info@ceipaz.org)

Escritor, analista y comentarista sobre cuestiones internacionales y de defensa, en prensa, radio y televisión, nacionales y extranjeras

PRADO MARTÍNEZ, CONSUELO

[consuelo.prado@uam.es](mailto:consuelo.prado@uam.es)

Facultad de Ciencias, UAM.

PRERA FLORES, ANA ISABEL

[aiprera@hotmail.com](mailto:aiprera@hotmail.com)

Instituto DEMOS de Guatemala, exMinistra de Cultura de Guatemala, ex Directora de la Fundación Cultura de Paz (Madrid 2000-2004)

PRO RUIZ, JUAN

[juan.pro@uam.es](mailto:juan.pro@uam.es)

Facultad de Filosofía y Letras, UAM

PULIDO CAÑABATE, ESTRELLA

[estrella.pulido@uam.es](mailto:estrella.pulido@uam.es)

Escuela Politécnica Superior, UAM

REGLERO RADA, GUILLERMO J.

[guillermo.reglero@uam.es](mailto:guillermo.reglero@uam.es)

Facultad de Ciencias, UAM

RIECHMANN FERNÁNDEZ, JORGE

[jorge.riechmann@uam.es](mailto:jorge.riechmann@uam.es)

Facultad de Filosofía y Letras, UAM

ROCCO LOZANO, VALERIO

[valerio.rocco@uam.es](mailto:valerio.rocco@uam.es)

Facultad de Filosofía y Letras, UAM

RODRÍGUEZ-CHAVES MIMBRERO, BLANCA

[blanca.rodriguezchavez@uam.es](mailto:blanca.rodriguezchavez@uam.es)

Facultad de Derecho, UAM

Directora del Instituto DEMOSPAZ

ROVIRA VIÑAS, ANTONIO

[antonio.rovira@uam.es](mailto:antonio.rovira@uam.es)

Facultad de Derecho, UAM

RUIZ JIMÉNEZ, LAURA

[larruji@gmail.com](mailto:larruji@gmail.com)

Doctora en Historia de América Latina Contemporánea (IUIOG-UCM) y Diploma en Género y Desarrollo (UCM). Seguimiento y Evaluación en Secretaría General Iberoamericana (SEGIB).

RUIZ-GIMÉNEZ ARRIETA, ITZIAR

[itziar.ruiz-gimenez@uam.es](mailto:itziar.ruiz-gimenez@uam.es)

Facultad de Derecho, UAM

SANAHUJA PERALES, JOSE ANTONIO

[sanahuja@cps.ucm.es](mailto:sanahuja@cps.ucm.es)

Profesor titular de Relaciones Internacionales, UCM

SÁNCHEZ MUÑOZ, CRISTINA  
[cris.sanchez@uam.es](mailto:cris.sanchez@uam.es)

Facultad de Derecho, UAM, Directora IUEM.

SANTIAGO MUIÑO, EMILIO  
[emilio.santiago@uam.es](mailto:emilio.santiago@uam.es)

Facultad de Filosofía y Letras, UAM

Investigador del Grupo de Investigación Transdisciplinar sobre Transiciones Socio-ecológicas

SAURA PÉREZ, ÁNGELES  
[angelessaura@gmail.com](mailto:angelessaura@gmail.com)

Artista MAV (Mujeres en las Artes Visuales) y Doctora en Bellas Artes; fundadora de SEA (Sociedad española para la Educación Artística) y miembro de la Cátedra UNESCO en Educación para la Justicia Social, UAM

SENTÍS CASTAÑO, CARLOS  
[carlos.sentis@uam.es](mailto:carlos.sentis@uam.es)  
Facultad de Ciencias, UAM

SIGÜENZA PIZARRO, JUAN ALBERTO  
[j.alberto.siguenza@uam.es](mailto:j.alberto.siguenza@uam.es)  
Escuela Politécnica Superior, UAM

SIMON RUEDA, CECILIA  
[cecilia.simon@uam.es](mailto:cecilia.simon@uam.es)

Departamento Interfacultativo de Psicología Evolutiva y de la Educación de la UAM

SOMMER, DORIS  
[dsommer9@gmail.com](mailto:dsommer9@gmail.com)  
Harvard University

SUÁREZ NAVAZ, LILIANA  
[liliana.suarez@uam.es](mailto:liliana.suarez@uam.es)

Facultad de Filosofía y Letras, UAM

TAMAYO ACOSTA, JUAN JOSÉ  
[juanjotamayo@gmail.com](mailto:juanjotamayo@gmail.com)

Cátedra de Teología y Ciencias de la Religión “Ignacio Ellacuría”,  
Universidad Carlos III, Madrid.

TORRECUADRADA GARCÍA-LOZANO, SOLEDAD

[s.torrecuadrada@uam.es](mailto:s.torrecuadrada@uam.es)

Facultad de Derecho, UAM

VALDEOLIVAS GARCÍA, YOLANDA

[yolanda.valdeolivas@uam.es](mailto:yolanda.valdeolivas@uam.es)

Facultad de Derecho, UAM

ZAIDAM CHANTRE-FERRAGE, DANIEL

[danielzaidam@gmail.com](mailto:danielzaidam@gmail.com)

Programa de Mediación Educativa Intercultural con Población con Absentismo Escolaren  
Usera (Madrid)

ZAMORA CALVO, JOSE MARÍA

[jm.zamora@uam.es](mailto:jm.zamora@uam.es)

Facultad de Filosofía y Letras, UAM

Presidente de la Sección Española de la ISNS-International Society for Neoplatonic Studies.



# DEMOSPAZ

---

INSTITUTO DE DERECHOS HUMANOS, DEMOCRACIA  
CULTURA DE PAZ Y NO VIOLENCIA

---

**UAM**  
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA  
DE MADRID